

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Sábado 18 de Mayo de 1918

Precios de suscripción y tarifas,  
véase en 4.ª plana

## MUNDO CATÓLICO

# La paz pontificia

Con este título ha aparecido en Francia un folleto que publica Monseñor Touchet, Obispo de Orleans. Es un estudio documentado de la «Nota» del Sumo Pontífice, fecha 1.º de Agosto de 1917. El capítulo que trata del «Sistema pontificio de la paz durable», es interesantísimo, y por eso damos de él el siguiente extracto:

«También el Papa ha redactado su proyecto de la paz. Lo resume el «Observatorio» del 27 de Octubre de 1917, y una carta del secretario de Estado de Su Santidad, Monseñor Cheseloni, Arzobispo de Sans, del 7 del mismo mes. Más aún, ha sido recogido de la propia boca del Cardenal Caspari, en conversación privada. Ante todo y sobre todo, dice el Cardenal:

«El Artículo primero del Tratado de paz debe ser éste: A partir del día de la firma de este Tratado, queda abolido el servicio militar obligatorio en todos los Estados signatarios.

Art. 2.º Cada Estado no conservará más que las tropas indispensables para su seguridad interior.

Art. 3.º Ningún Soberano o presidente de la República puede declarar la guerra. Esta facultad queda reservada al pueblo, por referéndum, o a lo más, a los Parlamentos.

El secretario de Estado viene luego al Tribunal arbitral; pero sin ejército internacional, al contrario de Wilson.

Art. 4.º Las naciones civilizadas aceptan un Tribunal arbitral que estudie los conflictos que pondrán la paz en peligro; y se comprometen a someterse a sus decisiones.

Art. 5.º Todo pueblo que intente establecer el servicio obligatorio o no acate los fallos del Tribunal será proscrito de las naciones civilizadas, es decir, se le cerrará todo camino al crédito, al comercio, a la industria, a los puertos, etc., de los demás países.

Art. 6.º Todas las naciones civilizadas son invitadas al Congreso.

Después el Cardenal hace el comentario. Su servicio obligatorio no se puede hacer la guerra moderna; Inglaterra y América han tenido que adoptarla, cuando quisieron hacerla de veras. Además, son los pueblos o los Parlamentos los que pueden declarar la guerra; ¿lo hubieran hecho en 1914? Los Parlamentos votaron los créditos para sostenerla, porque no había otro remedio. Que los prusianos, después de Jena, fueran obligados por Napoleón a no tener Ejército, y, no obstante... Entonces no había Parlamento; hoy sería él solamente quien podría restablecer el servicio obligatorio, una vez suprimido, y con el viento democrático que soplará después de la guerra, no lo hará. Hoy día no pueden hacerse preparativos

militares en secreto; las grandes fábricas, almacenes, instrucción, etc., tendrían que ser reconocidos, y entonces se aplicarían los artículos prohibitivos. No sabemos, aceptaría el Cardenal, si la Mittel-Europa aceptaría la supresión del servicio militar, y el derecho de guerra otorgado a los Parlamentos; pero si lo rehusara, pondría el Ejército del orden en pago bien los soldados; nada de servicio limitado, que abriría la puerta al fraude. El Cardenal se anima y prosigue:

«Este será un sistema audaz, pero no negaré que es modernísimo.

El futuro Congreso no sería una Asamblea de enemigos de ayer; serían sesiones de pacíficos civilizados, y aún de *semicivilizados* del Universo. Todas las Repúblicas, los Dominios del Norte, del Centro, del Sur de las Américas, debían estar allí. La Oceanía figuraría con sus representantes australianos y demás. Japoneses, chinos, persas, venidos del Asia, conducirían al jerife de la Meca; el presidente de la República de Liberia, el Negus de Etiopía, vendrían del Africa. Estaría allí toda Europa. Jamás se habría visto cosa semejante. Una inmensa atención y una inmensa esperanza se apoderarían de la tierra.

El Papa hubiera sido en esta circunstancia, más que nunca, el sacerdote blanco, vestido con los colores del manto Cordero místico; dejaría su Vaticano para ir allí a completar con sus consejos la obra empezada. Los pueblos, comprendiendo, por fin, aunque tarde, sus intereses, se entenderían para suprimir el servicio obligatorio; los Soberanos renunciarían al peligroso derecho de declarar la guerra. Después de haber desencadenado tantas matanzas, confesarían que la responsabilidad es demasiado pesada; la pasarían a los Parlamentos, los cuales, pacíficos por instinto y por interés, ni de ella se servirían, ni volverían al servicio obligatorio. ¿Sueños? ¿Por qué? La supresión del servicio militar es la clave del edificio. ¿Que no puede ser abolido? Grandes pueblos han vivido sin él y piensan volver a vivir sin necesitarlo. En todo caso, está muy bien que sea la potencia más reacia, la que del mundo sea que ha forjado ese sueño ultramoderno.

«Queriera yo—concluye el Cardenal—ver a Jaurés desarrollando este tema delante de diez mil hombres, con los bríos y los fulgores de su elocuencia; ¡qué ovaciones! Pero es el Papa el que dice esto, tan sencillo, tan amplio, tan humano... y se afecta indiferencia, incompreensión; se murmura... y no hay derecho (sic).»

EUGENIO.

## UNA VISITA A LA GRANJA

Los alumnos del sexto año de Bachillerato que con tanto aprovechamiento cursan sus estudios en el Establecimiento de 2.ª enseñanza hicieron días pasados junto con su ilustre profesor don Leopoldo Machado una visita de instrucción práctica a la Granja Agrícola de esta Capital tan competentemente dirigida por el culto ingeniero Sr. Godínez.

Obedeciendo indicaciones del Sr. Machado los alumnos han escrito una memoria reseñando la visita hecha a aquel Establecimiento agrícola.

A continuación nos complacemos en insertar la redactada por el aprovechado estudiante nuestro joven amigo don Roque Bonet y Martínez, a quien de antemano felicitamos por su notable trabajo.

«Cumpliendo las indicaciones de nuestro profesor D. Leopoldo Machado, que animado de un gran deseo de instruirnos prácticamente, para con ello ampliar más, si cabe, las explicaciones verbales que en el aula nos dá sobre Agricultura, nos reunimos el viernes 10 de los corrientes con objeto de visitar la Granja Agrícola, invitados galantemente por el Sr. Godínez, ingeniero Director de dicho Establecimiento.

Nuestros ánimos rebotaban júbilo, nuestros cuerpos no permanecían en un momento en el mismo sitio: tal era la novedad (válgame la palabra) que nos dominaba. Todos estábamos pendientes de que llegara la hora en que nuestros deseos se vieran colmados.

Por fin llegó y partimos en busca de nuestro profesor que nos esperaba en los «Cuatro caminos», y reunidos marchamos hacia el objeto de nuestros deseos, hacia ese lugar tan importante, de tanto valor y de tanta trascendencia, para aquella región, cuyos habitantes sepan apreciar bien, todo cuanto no solo teórico sino práctico, que su jefe pueda dar si que se dedique a la Agricultura y no esté apegado como desgraciadamente ocurre entre nosotros, a la rutina que impide el adelanto y trae consigo la pérdida de grandes elementos, que pudieran ser aprovechados, si tales consejos se siguieran.

Llegamos a la Granja siendo atentamente recibidos por su digno Director; y una vez presentados al Sr. Godínez, comenzó éste sus explicaciones, en tonos claros y precisos, sin palabras vanas que pudieran oscurecer el concepto que su clara inteligencia quería grabar en las nuestras. Nos explicó primeramente las influencias de la meteorología sobre la Agricultura y los agentes que esta tiene a su servicio, como son la lluvia, la temperatura, la evaporación y el grado actinométrico.

Así mismo nos explicó la gran conveniencia de la regularidad de estos meteoros, pues como él decía, si en lugar de llover poco a poco y en proporciones comedidas, llueve de pronto, torrencialmente, este fenómeno atmosférico, tan útil, tan beneficioso, se convierte en perjudicial e infeliz. Sucedería como si tuviera un gran estanque completamente lleno de agua y quisieramos utilizarla. Resultaría beneficiosa empleándola comedidamente valiéndonos de cualquier medio de riego; pero si nos ponemos por un momento que una de las paredes se desloma y entonces, el agua contenida por más o menos tiempo en aquel depósito, tan tranquila y benéfica, se anima de pronto y arroja todo lo que a su paso encuentra. ¿Qué ha ocasionado? La ruina y la desolación: lo mismo que ocurriría con la lluvia si fuera siempre torrencial.

Acto seguido habló de la integral térmica, o sea el número de grados de calor que la planta necesita absorber para llegar a la fructificación; la respiración clorofiliana; la evaporación, etc. Estas explicaciones iban acompañadas de preguntas hechas a alguno de nosotros siendo su mayor interés contestadas acertadamente; pero poniéndonos varias veces a más de uno, en algún que otro apuro.

Luego emprendimos la marcha a los campos de cultivo encontrando a nuestro paso una planta arbustiva que, según nos dijo, convenía mucho a nuestro país por que además de dar un succulento y apetitoso forraje tenía la buena propiedad de absorber la humedad atmosférica y soportar largas y prolongadas sequías. Esta planta se llama *Atriplex nummularia* y es dulce, es decir, que en la misma planta están los dos elementos de reproducción.

Entramos por fin en los terrenos de ensayo que se hallan divididos en parcelas, cada una dedicada a un género de plantas. En primer lugar estaba el *Convolvulus botata*, (batata); junto a ésta, la inapreciable *Solanum tuberosum*, (patata), que nos dijo, no se debe plantar sino por yemas para que se transmitan las buenas cualidades de la planta madre; pasó luego a los cultivos del *Cicer arietinum*, (garbanzo) que es necesario plantar a tiempo para obtener buena producción; del *Nicotiana tabacum*, (tabaco), explicándonos la necesidad del deshielo y despijollado para obtener buena hoja; del *Papaver somniferum*, (adormidera), planta de la que se extrae la morfina, la tinte de amapola y el opio. Para extraer este último, se sigue un procedimiento que consiste en que poco antes de que el sol salga o antes de que se ponga, las mujeres provistas de un cuchillo con un filo de 2 a 3 milímetros van haciendo ranuras en la epidermis del fruto (que es en «cabezeño») y comienzan a fluir un líquido blanco lechoso que después de seco constituye el opio. Una vez recolectado se envuelve en una hoja de la misma planta y se manda al comercio.

Vimos el *Ricinus communis* (ricino), del que se extrae un aceite que puede ser purgante o comercial según la pureza, teniendo hoy gran aplicación este último en la aviación y en la navegación submarina porque no se congela sino a 18 grados bajo cero. Sus hojas sirven de alimento al gusano de seda. Después habló el Sr. Godínez del cultivo del *Gossypium herbaceum*, (algodonero), que tanta utilidad tiene en la industria.

Nos mostró la *Soja hispida* que es importantísima por sus aplicaciones. De sus semillas se saca pan, queso y aceite; para hacer el queso se añade cuajo a un líquido muy parecido a la leche, que se obtiene poniéndolas en maceración.

La *Datura estramonium* que pertenece a las solanáceas, es una planta medicinal, calmante, venenosa y antimáscara.

Hizo mención del *Capsicum annu* (pimiento) planta de verano; de la *Pimpinella anisum*, (anis) que se siembra a voseo; del *Phaseolus vulgaris* (habichuela); y de la planta textil *Agave jérida* (fibra de Mautricio).

Bordeando los terrenos de ensayo se encontraban unos hermosos ejemplares de los géneros *Ficus*, *Páncra*, *Mirabilis*, *Janisparus*, etc.; este último oriundo de las Bermudas y de él se saca la madera para los lápices. Junto a estos árboles hallábase plantaciones de *Triticum vulgare* y de *Medicago sativa* (alfalfa); de *Vitis vinifera* (vid) y de *Rapras* de Italia. Pudimos contemplar el *Datoun* japonés planta crucifera dihidrópata, oriunda de la China en donde es un alimento muy generalizado y tan sano que dice un adagio que «cuando se recolecta el *datoun* el médico y el boticario pierden la clientela»; y por último vimos el *Sacharum officinarum* (caña de azúcar) cuya riqueza es de 15 a 20%.

Fuimos después al departamento de los animales, que constituyen las industrias denominadas Apicultura, Avicultura y Cunicultura.

Los ejemplares de esta última eran de Flandes y el Sr. Godínez nos explicó la degeneración sufrida por dichos animales y el mestizaje a que tuvo que someterlos para evitarla.

Luego pasamos al departamento destinado a la cría del gusano de seda, explicándonos su explotación con multitud de curiosos datos y detalles.

En el departamento de maquinaria se encontraban ejemplares de arados desde el romano hasta el de disco americano, pasando por los de vertedera, de subsuelo, etc., y también los escarificadores, desterronadores, las gradas de todos sistemas, rastras, sembradoras, distribuidoras de guano, prensa-heno, cortadoras, desgranadoras, etc.; y por último los clasificadores Clert y Marlotte y el novísimo trillo de discos, con 48 cuchillas móviles y 48 fijas.

Entramos en el laboratorio y allí admiramos numerosos aparatos destinados al reconocimiento y análisis de multitud de sustancias. El Sr. Godínez hizo una curiosa explicación respecto a la absorción de las sustancias nutritivas por la sustancia orgánica contenida en las tierras y un examen de las mismas por levigación.

Y concluidas sus explicaciones, que resultaron en extremo agradables, no sólo por lo curiosas y bien expuestas, sino por que posee el Sr. Godínez, a la par que extensos y profundos conocimientos, un carácter alegre y bondadoso, nos obsequió con productos elaborados en la Granja, tales como pan, queso riquísimo, excelente vino, etc. En fin que nuestros deseos se vieron colmados con exceso, y para rematar nos regaló un hermoso ejemplar de *Sacharum officinarum*, magnífica caña dulce, con la que nos entregamos al regreso, después de ser despedidos cariñosamente por el Sr. Godínez y haberle dado las más expresivas gracias por sus deferencias para con nosotros.

Y concluyo pidiendo un abrazo de todos mis compañeros, tanto para mí Profesor como para el simpático e ilustrado Ingeniero único monedá a nuestro alcance para pagarles las muchas y delicadas atenciones de que fuimos objetos.

Roque Bonnet.

## Notas militares

Ascensos

Ha sido ascendido el primer teniente de Infantería don Baltasar Gomez Navarro de servicio en el batallón de Cazadores de la Palma n.º 20.

## Ecos de Sociedad

Enfermos

En la Casa de Salud del Dr. Rodríguez López ha sufrido una operación el niño Antonio Bermúdez Reverón, de la Gomera.

En la misma Casa de Salud han ingresado Herr Luis Benedukt y Herr Johannes Botteher, este del vapor «Prinz Regent», y ha sido dada de alta completamente restablecida de la operación que sufrió la señora doña Francisca González Pérez, de Teod.

Condecoración

S. M. el Rey de acuerdo con lo informado por la Asamblea de la Real y Militar orden de San Hermenegildo se ha servido conceder al capitán del ejército territorial de Canarias don Aureliano Díaz Espinosa la Cruz de la referida orden.

Ehonorabuena.

## POLÍTICA EXTRANJERA

# Las elecciones en Portugal

Los periódicos que se reciben de Portugal detallando noticias del resultado de las recientes elecciones verificadas simultáneamente para diputados, senadores y el presidente de la República, vienen a confirmar, aun con creces, las impresiones que reflejaban los primeros telegramas llegados a Madrid, según los cuales habían alcanzado los elementos de orden un triunfo resonante frente a las cacereadas fuerzas demagógicas, que amenazaban con hacer la revolución antes de celebrarse las elecciones.

Conviene recoger algunos datos interesantes de estas elecciones, por la lección que de ellos se saca.

Sidonio Paes, que hizo la revolución de Diciembre contra los partidos del régimen, incluso el camachista o unionista, de que formaba parte, y con el apoyo de los monárquicos, ha tenido una votación que se calcula en más de 400.000 sufragios para la presidencia de la República.

En estas elecciones, que se han hecho con toda libertad y sin la menor coacción, reinando en todas partes una tranquilidad absoluta, no se planteaba la cuestión del régimen, republicano o monárquico, sino la del orden, que es lo que interesa en este momento más que todo a los portugueses amantes de su Patria. Por eso, la votación de Sidonio Paes y la de los candidatos a diputados y senadores presentados por el Gobierno puede decirse que fué casi exclusivamente de los elementos monárquicos y de los conservadores que viven alejados de la política. Así, se han presentado en los colegios, a votar, electores que no lo habían hecho desde que se proclamó la República. En un colegio se presentó un viejo de ochenta años, enfermo, amparado por dos de sus hijos, para depositar su voto. Otro individuo de noventa años de edad se presentó en el colegio que le correspondía a votar, habiendo recorrido para ello tres kilómetros a pie.

En Lisboa, que ya en los tiempos de la Monarquía era baluarte de los republicanos, alcanzaron los candidatos del Gobierno y los monárquicos un triunfo aplastante, y los socialistas han sufrido una derrota estruendosa. En algún colegio no han obtenido más que uno o dos votos! El barrio obrero de Alcántara, que antes era el más republicano de la capital, fué aquí en que gubernamentales y monárquicos tuvieron mayor votación. Consta este barrio de cuatro colegios, y la votación de los dos candidatos socialistas fué, en total, de 92 sufragios. En el cuarto colegio no obtuvieron los socialistas ni un solo voto!

Cuando Sidonio Paes se presentó a votar en el colegio que le correspondía, el público le hizo una ovación enorme.

Los monárquicos en Lisboa se limitaron a disputar las minorías, y triunfaron con una gran votación. En provincias triunfaron igualmente las

candidaturas gubernamentales y monárquicas.

Hasta ahora están elegidos 98 diputados y ocho senadores monárquicos, y faltan los resultados de algunos distritos.

Todos estos datos, que entresacamos de la Prensa portuguesa, invitan a la reflexión y requieren una comentario. Al cabo de cerca de cuatro años de guerra se advierte en todas partes, así en países beligerantes como en los neutrales, una tendencia cada día más acentuada hacia la derecha. Las grandes colectividades, es decir, los pueblos, si muchas veces se dejan arrastrar por la palabrería y los tópicos sin realidad, tienen en sí mismos una gran fuerza, que si no es completamente el razonamiento, es algo parecido: es el instinto, que les guía siempre en horas críticas.

La mentira romántica e ideológica parece que ha hecho su tiempo. Los puños buscan algo más substancial y ponen sus miradas en los elementos conservadores, ante el fracaso de la vociferancia y de las afirmaciones de fronda.

En la misma Rusia, maitrecha, ya se advierten corrientes de orden y conservadurismo, que será lo que salve al fin y al cabo al país del incendio de anarquía que le devora. Algún tiempo aún tardará el pueblo ruso en recobrar la calma, porque las fuerzas anárquicas, cuando se desatan, no se someten fácilmente.

En Inglaterra, Francia e Italia, como en Escandinavia, en Suiza y Holanda, el sentido conservador está en el espíritu de los pueblos. Sólo no lo nota el que esté completamente ajeno de la comprensión de la política y de los movimientos sociales.

En España, aunque de un modo distinto, puesto que diferente es la situación del país, ocurre algo en armonía con lo que se observa en la nación portuguesa. Las mismas clases obreras, tanto tiempo engañadas con el espejismo de una República ideal en que todo fueran dichas y bienestar, se van dando cuenta de que el trabajador disfruta más garantías y un mayor bienestar precisamente en los países conservadores, porque sin orden y disciplina no hay progreso posible, y sin progreso, se atrofian y mueren los pueblos.

No debe España desentenderse de la evolución que se produce en Portugal hacia la derecha, pues la vida de la vecina nación le interesa tanto como la suya propia. Como consecuencia o concomitancia lógica del actual estado de ánimo del pueblo lusitano, existen allí corrientes bastante pronunciadas favorables a un entendimiento económico y aun político con España. Los portugueses comprenden que ante la lucha de intereses, cada día más acérrima, entre las nacionalidades hay algo común a los dos pueblos de la Península que mucho nos importa defender.

José MARIA SANZOS.

## Acción norteamericana

El cargamento.—El hierro y el acero.—La importación de trigo.—Marina para los aliados.—Una sociedad con 3.000.000.000 de dólares.—Hombres, barcos, aeroplanos, todo por millares de millones.

El día 10 llegó a Cádiz procedente de Nueva York, el vapor correo «Is-la de Panay», con 160 pasajeros, maquinistas, ferrocarril, automóviles y 18.000 ducias para barriles.

Dicen los pasajeros que en Norteamérica siguen los preparativos de guerra. Constantemente salen de los puertos de los Estados Unidos barcos con material de guerra y soldados.

Se ha acordado aumentar la producción de hierro y acero con destino a la guerra y restringir el consumo de particulares de ambos metales.

Se importan mensualmente de Australia 1.500.000 toneladas de trigo, que será moído en los Estados Unidos para enviar las harinas a los aliados.

Se organiza una Sociedad con un capital de 500 millones de dólares para intensificar la industria de la guerra. Dentro de poco tendrá esa sociedad un capital de 8.000 millones de dólares.

Los administradores de subsistencias de Texas ha participado al director de Subsistencias que están al lado del Gobierno y que le ofrecen cinco millones de hombres.

El Gobierno yanqui ha dicho que el envío de soldados no tendrá más limitación que las mayores o menores dificultades para equiparlos y transportarlos.

Como éstas disminuyen—a decir del Gobierno—cada día, el número de soldados que podrán enviar a los aliados es difícil de calcular, porque así como en los Estados Unidos se habla de miles de millones de dólares, así también los hombres se cuentan por cifras enormes, inverosímiles.

En los astilleros se trabaja constantemente.

En la última quincena se botaron 50.000 toneladas.

En otros astilleros ha comenzado la construcción de buque de más de 20.000 toneladas.

Los aeroplanos se construyen por millares.

## PINCELADAS

A la vera de la Luna

Elegante, majestuosa, galana, se destacaba la elevada silueta del viejo Echeide, que iluminada de soslayo por los plateados reflejos del nocturno astro, presentaba un aspecto poético, encantador, divino...

El blanco tul que en las noches frías de otoño le cubriera, ahora en los días cálidos y agradables, donde todo sonríe, poco a poco, y al dulce arrullo de las blancas tortolas, que anidan a la sombra de sus árboles, ese blanco velo se ha ido descorriendo, quedando solamente plateada la elevada cima, que en forma de cono se introduce, rasgando el azul índigo del cielo.

Vaporosas nubes ciñen tu frente, a manera de lazos inmarcesibles.

Salve, anciano Teide, yo te saludo y te rindo vasallaje, cual lo hacen los oscuras pinaces canarienses, que sirviendo de alfombra, se extienden a tus pies; cual los blancos vetamares, ofreciéndote los suaves néctares de sus alborozadas flores; cual los sencillos y mansos corderitos, que gozosos juegan en el herboso prado; cual el simpár canario, que ostentando su dorado plumaje, te alegra con sus melodiosos trinos; y finalmente rindote vasallaje, como lo hacen las rubias mieses de la vega, que agitadas suavemente por las matinales auras, ondulan a semejanza de espumas osas, que corren presurosas a la cercana ribera.

Te yergues majestuoso como Señor de los mares, a quien las aguas del ondulado Atlántico que enfurecidas vienen; mansas se extienden a tus plantas, a besar las oscuras sandalias que te sirven de calzado.

Las demás peñas hermanas formando una especie de danza, se rinden también, y entonante con música sinfónica himnos de alabanza.

¡Oh empinadas cumbres, digna morada de la legendaria Amara, la más dichosa de las hijas de Tenerife; único fruto del ajejo Teide! Yo te saludo...

Tabal.

Laguna V. 1918.

No temas los resfriados de nariz ni catarros de pecho usando la «Mento corina Darw». Es el mejor remedio verpentivo.—Pedido en farmacias y droguerías.

### Casa de Salud Operatoria

#### Nuestra Señora de Lourdes

del Dr. A. Felipe Real

Médico de número del Hospital Civil.  
Calle de Robaina núm. 14.—(Barrio de los Hoteles).

Cirugía general. Enfermedades de la matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.

Esta clínica, que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.

Asistencia a partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones antiveneas de «Neosalvarsan» Alemán y Francés.

Consta en todos los días de 2 a 4.

### PARQUE RECREATIVO MUY PRONTO

#### LA MÁSCARA DE LOS DIENTES BLANCOS

Ocho días correlativos, sin repetir, de sensacional espectáculo.

La película de ACTUALIDAD, en los más importantes teatros y salones; la más costosa que ha venido a Canarias, ENORME ÉXITO MUNDIAL.

Precios de abono para los ocho días. Preferencia 5'00; 2.ª Clase 3'00; General 1'50 diario 1'00; 2.ª 0'60; 3.ª 0'30

Para más detalles véanse programas.

ducción, abrir sus mercados al mercado insular, fomentar las industrias, haciendo llegar a ellas los beneficios de sus leyes, esto es lo que debe hacer el Gobierno nacional.

Juan B. ACEVEDO.

### CALLOS

Desaparecen sin la más pequeña molestia usando el callicida

### ALPHA

Precio: UNA PESETA

### Por los pobres

**Comidas gratuitas**

D. Enrique Carreras Lugo Viñas costeará una comida en el «Centro obrero» de la calle de Santa Clara número 4 el domingo próximo a las cinco de la tarde.

Es digno de imitación el caritativo rasgo del señor Lugo Viñas.

Pueden asistir todos los obreros.

Se ruega a los que asistan a la comida que lleven los utensilios necesarios, por no poderlos facilitar la Federación.

Hoy por la mañana se dará una comida gratis en las Cocinas económicas costeada con lo recaudado el día 1.º de este mes por los graneros obreros, Centro de Dependientes y Patronato de las mismas.

Los bonos han sido repartidos por dichas entidades.

### Agradecimiento

El Patronato de las Cocinas económicas da las gracias a los señores agricultores don Ismael Machado, don Domingo Hernández Galván, don Bernabé Rumou y don Juan Díaz Rodríguez por los donativos en especies que enviaron el día de las comidas que sufrió la Cámara Agrícola como conmemoración de la fiesta de su Patrono San Isidro.

Es de esperar que siendo esta la época de la recolección los demás agricultores seguirán el ejemplo dado por los mencionados señores, enviando algunas especies para sustento de los necesitados.

### Ayuntamiento

El señor Alcalde dirigió ayer al Director general de Comunicaciones el telegrama siguiente:

«Habíendose propuesto Administración Correos Tenerife fijáranse llegadas a Canarias vapores-correos Transmediterránea días 3, 20, 24, salidas 7, 21, 29 que unido actuales llegadas Transatlántica días 9, 18 salidas 2, 14 tendían regularizar servicios, ruego la aprobación tal itinerario redundaría beneficio país.»

Por tener que ausentarse, ha solicitado seis meses de licencia el concejal don Antonio Vivanco.

Con motivo de los frecuentes hurtos y robos de metales que se vienen realizando en esta Capital, el señor Alcalde reunió ayer en su despacho a varios industriales que hacen compra de metales con objeto de adoptar medidas encaminadas a evitar las aludidas sustracciones.

El lunes próximo se reunirán los industriales de pab con objeto de tratar de las deficiencias que se notan en la venta de dicho artículo, y de los remedios para suplirlas.

De primera cita ha sido convocada para esta tarde a las 4 la Junta municipal de Acciades para sancionar diversos acuerdos del Ayuntamiento.

### De la correspondencia

Nuevamente se ha quedado en la Península la mayor parte de la correspondencia que debió traer ayer el «Reina Victoria».

Son ya varias las veces que esto ha ocurrido y va haciéndose necesario que por quien corresponda se eviten tales anomalías que no hacen otra cosa que ocasionar graves perjuicios a esta provincia.

### De sociedad

**Despedida**

Don Miguel Montesinos, Gerente de la Empresa artística de «Carlota Plános» ruega en atento B. L. M. haga público el cariñoso adiós de despedida y testimonio de gratitud de todos los artistas, a la prensa y al distinguido público de esta Capital, por todos los favores dispensados a esta compañía y Empresa en las dos temporadas que ha actuado aquí este invierno.

**Ascenso**

A Oficial primero de oficinas militares ha sido ascendido nuestro respetable amigo D. Andrés Vad Vasco. Nuestra enhorabuena.

**Saludo**

Lo hemos hecho atentamente, a nuestro estimado amigo, el joven malagueño don Federico Ezio y Maury, que en breve contraerá matrimonio con la distinguida señorita María Benítez de Lugo y Ponte.

Se encuentra entre nosotros, el distinguido arquitecto don Ramón Pérez Lozano, que ha venido con objeto de posesionarse de su cargo de jefe del Catastro.

**Viajeros**

Mejora hace viaje para la Península en el vapor «Reina Victoria» nuestro querido amigo el culto e ilustrado oficial de Infantería don Fermín Pérez Gay que tantas simpatías cuenta entre nosotros.

El objeto de su marcha es presentarse a examen en la Escuela Superior de Guerra.

Con el mismo objeto también marcha en el mismo vapor el distinguido y pundonoso oficial de Infantería don Luis Carranza de la Torre.

Les deseamos un feliz viaje.

En el interinsular «Fuerteventura» embarcó anoche para Las Palmas nuestro distinguido amigo y culto Letrado don Pedro Schwartz y Mattos. Feliz viaje.

**Enlace**

Esta noche se unirá en indisoluble lazo el apreciable joven D. Roberto Nauta Vanden Braden con la distinguida señorita Armanda Santaella y Tuelo.

La boda se efectuará en la parroquia de la Concepción.

### Recepción suspendida

A causa del luto de la Corte por el fallecimiento de la Infanta Pilar fué ayer suspendida la recepción que debió celebrarse en Capitanía General con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey Don Alfonso XIII.

### Espárragos Trevijano

El mejor postre

### RELIGIOSAS

#### En San Francisco

**Mes de María**

Con gran concurrencia de fieles vienen celebrándose todas las tardes, a las seis, los solemnes cultos del mes de María.

**Horas de Misas**

Los días laborables, misas rezadas a las 8 y 9 y media y los días festivos rezadas a las 8 y a las 12 y cantadas a las 10.

### La mentocorina Darw

hace desaparecer instantáneamente los resfriados de nariz y catarros de pecho. Pedida en farmacias y droguerías.

### El concierto del Trio Terán-Costa-Casaux

Un verdadero acontecimiento artístico fué el concierto de música de cámara celebrado en nuestro coliseo municipal la noche del jueves para presentación del famoso trío español Terán-Costa-Casaux.

Nuestro pueblo, que es músico por excelencia, supo apreciar y premiar el esfuerzo de estos tres jóvenes artistas, que después del cansancio ocasionado por tres días de viaje que agotaron sus fuerzas, y sin «hacer dedo» se presentaron ante un público, en su totalidad formado por personas cultas y buenos «amateurs», en condiciones poco favorables para lograr un éxito que correspondiese a la fama de que venían precedidos, pero fué tal el poder emotivo de su arte, la pureza de expresión y limpieza de su técnica que los tres concertistas pusieron en la ejecución de todos los números del programa, que desde el primer momento causaron una sensación de agrado en el auditorio, que ovacionó repetidas veces a los ejecutantes obligándoles a salir al proscenio al final de las tres partes «para rendirles su admiración y confirmar con su aplauso entusiasta los inimitables antecedentes que de ellos se tenían.

El concierto comenzó con el trío de Beethoven op. 11 en el cual se revelaron como excelentes intérpretes del coloso sordo, destacándose en tres tiempos el «Andante cantabile» que dijo de tal manera el Sr. Casaux, que logró entusiasmarlos. Que admirable justeza de expresión y que forma de modular los sonidos tan grata: tan intensa fué la emoción que en ello puso el violonchelista que, abstraído en los llegamos a suponer que era una voz humana la que cantaba, la apasionada melodía.

En la segunda parte demostró el Sr. Casaux absoluta maestría y dominio del instrumento en los números de «solo» que ejecutó. Sobretodo en la «Filase de Popper» y en el conocido «Nocturno en «mi mayor» de Chopin de marcado romanticismo. Al terminar éste el público le tributó una prolongada ovación.

El pianista Sr. Terán interpretó de modo irreprochable el Preludio de Rachmaninoff que es una de las obras maestras de la moderna escuela rusa; una Gavota de Gluck arreglada a la técnica moderna por el pianista Emeric von Steffanial, artista austriaco eminentísimo que reside en España desde los comienzos de la guerra y que se casó con una hija de Mariano Benlliure.

Es ésta obra de un lirismo tan pronunciado y de distinción y finura tales que produce un efecto encantador en cuantos lo oyen. Y por último la Polonesa de Chopin en «mi bemol» que le valió una atronadora salva de aplausos, obligándole al público a sentarse nuevamente al piano y tocar «de propina» la Sonata de Scarlatti en «do mayor» compuesta de un solo tiempo, «Allegro», que semeja una melodía campestr cantada por dos trompas. El Sr. Terán obtuvo un resonante éxito agradando mucho al público tanto como pianista, como acompañante.

En este último aspecto nos gustó extremadamente, pues sabe medir la cantidad de sonido suficiente para que se destaque el «canto» y sabe seguir al solista como si fuera una sola mano la que tocara los dos instrumentos.

En la tercera parte oímos por primera vez el Bolero y Seguidilla de Arbós, el eminente director de la Orquesta Sinfónica de Madrid, ejecuta por el «trío», gustando mucho su sabor marcadamente español.

Pero el «clou» de la noche lo constituyó el violinista Sr. Costa, cuya alma de artista y estilo puro y refinado de «virtuoso» hicieron que el auditorio llegase a dejar desbordar su entusiasmo y que le consagrara como el violinista más eminente que nos ha visitado en los últimos veinte años.

Maravillosamente ejecutó las variaciones de Tartini que es una de las obras que pudiéramos llamar «cumbre» del virtuosismo» por la escabrosidad de su técnica y las dificultades de ejecución. Desde la primera de las variaciones triunfó y se adueñó del público cautivándole con su arte exquisito. En segundo lugar ejecutó la Canción Pavana del clavicordista del siglo XVII Coreperio. Estas obras son la especialidad de Costa. La Canción es de una delicadísima tan poderosa y una delicadeza de factura, rodeada de un ambiente de dulce melancolía, que logró hacernos olvidar que nos halláramos en un lugar mundano y dedicarnos a la pura recreación del espíritu. En último lugar tocó los Aires Bohemios de nuestro gran violinista Pablo Sarasate, obra erizada de dificultades que le valió la ovación más grande de la noche.

Se vió obligado a repetir tocando dos números más: uno de ellos la «Danza vienesa» de Kreisler y el último el «Preludio y Allegro» de Pugnani, que son dos fragmentos de una sonata arreglados y modernizados por Kreisler.

Aún en la call, el público ovacionaba a Costa, que con su característica melosa saludaba muy amable.

En fin un verdadero éxito que deseáramos se repitiese, pues a nuestro pueblo sediento de sensaciones de arte de este género, le supo a poco.

### La mentocorina Darw

hace desaparecer instantáneamente los resfriados de nariz y catarros de pecho. Pedida en farmacias y droguerías.

# NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

## DE LA AGENCIA PENSINSULA

### De un proyecto

Madrid 16.—El proyecto de aumento de sueldo a los funcionarios civiles dispone que los ingresos sean de oficiales terceros y por oposiciones.

Para ascender a Jefe de Negociado precisará también hacer oposiciones, admitiéndose en ellas los títulos académicos.

No se podrá ascender sin haber estado prestando servicios durante dos años en provincias.

Se reglamentarán las recompensas y los castigos, autorizándose la creación de tribunales de honor cuyos fallos tendrá que aprobarlos el Ministro del Ramo previa audiencia del interesado.

Se reglamentan las tomas de posesiones, los ceses y los traslados.

La asistencia a las oficinas será de seis horas.

**La ley de seguros**

En el Senado ha dado lectura el Ministro de Fomento al proyecto de reforma de la ley de seguros.

Tiene esta a garantizar la tutela del Estado, intensificando la intervención de la Comisaría de seguros.

Somete las empresas de seguros terrestres y marítimas exceptuadas de las prescripciones de la ley.

Supedita a la intervención del Estado toda operación o combinación que se manifieste en forma de ahorro o previsión.

### La industria militar

El proyecto que ha leído el jefe del Gobierno sobre la nacionalización de la industria militar propone que todo el material de los Institutos armados sea producto nacional.

Se exceptúan las maquinarias para la fabricación y también la producción cuando sea más caro y difícil producirla que adquirirla.

El material importable se reducirá al mínimo solo durante el tiempo que tarde la nacionalización, que no podrá pasar de cinco años.

La distribución de la producción nacional se contratará con los productores españoles a condición de que empleen materias del mismo origen.

Los contratos se someterán a la comisión proyectora, Estados Mayores y Junta Nacional de Defensa.

Los aprovisionamientos se harán mediante conciertos con los poseedores de yacimientos carboníferos y metalíferos, energías hidroeléctricas y productores de lingotes hasta que se construyan establecimientos productores, habilitándose talleres e instalaciones.

Si precisara promover la industria se promoverán todas salvo las excepciones que se harán en las contrataciones.

Los edificios de guerra inadecuados, se destinarán a construcción de nuevos edificios o campos de instrucción, para lo cual se ampliará el crédito de no bastar el que se ha fijado.

(N. de la R.)—Los anteriores despachos son el complemento de nuestro servicio de ayer, que los hemos recibido con bastante retraso.

### Nombramientos

Madrid 17.—La «Gaceta» publica un decreto del Ministerio de Fomento nombrando Presidente del Consejo de Obras Públicas a don Antonio Cruzado; y otro nombrando Consejeros y Presidentes de Sección a D. Guillermo Brockman y a don Alfredo Mendizábal.

**La tasa del carbón**

También publica una Real orden de la Comisaría de Abastecimientos, dictando aclaraciones sobre la tasa de los carbones minerales establecida por R. O. de 18 de Abril último.

### CAMBIOS

Londres	16'98
París	62'60

### De la guerra

**AUSTRIA**  
Comunicado austriaco.

Viena 16. Vía Pola.—En el frente italiano entre el Brenta y el Piave rechazamos varios ataques de patrullas italianas.

En el monte Asolone y en el Pértica se desarrollaron con el mismo motivo luchas cuerpo a cuerpo.

**FRANCIA**  
Al mediodía

París 16, oficial. Al mediodía de hoy se dió la señal de alerta en la región noroeste de París por haber atravesado las líneas de defensa un aparato enemigo.

Las baterías antiaéreas y nuestros aeroplanos le rechazaron no llegando el aparato alemán a lanzar bombas sobre la Capital.

Por la noche

París oficial.—Habiendo señalado los vigías del campo atrincherado de París la presencia de varios aparatos enemigos dirigiéndose a la Capital, anoche a las diez se dió la alarma, abriendo inmediatamente las baterías de defensa un nutrido fuego contra la escuadrilla asaltante.

Ningún aparato pudo llegar a París, pero lanzaron bombas en las afueras.

Una hora después terminó la alerta restableciéndose la calma en la ciudad.

A media noche

Un telegrama recibido posteriormente de París, también de procedencia oficial, da cuenta de que a las dos de la ma-

### El cumpleaños del Rey

Con motivo de la festividad del día las tropas de la guarnición han vestido de gala.

Los albums que se hallaban en la Autecámara regia y en el Salón de la Mayordomía llenaronse de firmas de personalidades políticas, diplomáticas y militares.

Se han recibido multitud de telegramas de felicitación, algunos muy expresivos, de los Sobranos y Jefes de Estado extranjeros.

A las diez de la mañana en el oratorio particular del Salón de los tapices se celebró una misa rezada, con la tradicional ofrenda de las monedas de oro.

Ofició el Obispo de Sión y asistió toda la familia real.

Pasado mañana habrá Capilla pública en Palacio.

### El pensamiento libre

Comunican de Barcelona que se ha celebrado un mitin al que asistieron más del mil personas.

Los oradores que en el tomaron parte censuraron con dureza al Gobierno, por no permitir la libre emisión del pensamiento.

Llegó Ventosa

En el expreso de Madrid llegó a esta ciudad el Comisario de Subsistencias.

En la estación le esperaban muchos de sus amigos políticos.

Al mediodía asistió Ventosa a la boda de su hermana.

Incidente

Se dice que en la estación de Sarriá surgió una acalorada discusión entre dos caballeros a quienes se les atribuye representación judicial y política.

### Pidiendo mejoras

Los obreros tintoreros de Manresa han acordado presentar a los patronos unas bases pidiendo mejoras entre las que figuran la reducción de las horas de trabajo y el aumento de jornales.

También han solicitado aumento en los jornales los albañiles de la misma población.

**Huelga general**

Los obreros del gremio de albañiles de Sabadell han acordado plantear la huelga general.

### De la guerra

**AUSTRIA**  
Comunicado austriaco.

Viena 16. Vía Pola.—En el frente italiano entre el Brenta y el Piave rechazamos varios ataques de patrullas italianas.

En el monte Asolone y en el Pértica se desarrollaron con el mismo motivo luchas cuerpo a cuerpo.

**FRANCIA**  
Al mediodía

París 16, oficial. Al mediodía de hoy se dió la señal de alerta en la región noroeste de París por haber atravesado las líneas de defensa un aparato enemigo.

Las baterías antiaéreas y nuestros aeroplanos le rechazaron no llegando el aparato alemán a lanzar bombas sobre la Capital.

Por la noche

París oficial.—Habiendo señalado los vigías del campo atrincherado de París la presencia de varios aparatos enemigos dirigiéndose a la Capital, anoche a las diez se dió la alarma, abriendo inmediatamente las baterías de defensa un nutrido fuego contra la escuadrilla asaltante.

Ningún aparato pudo llegar a París, pero lanzaron bombas en las afueras.

Una hora después terminó la alerta restableciéndose la calma en la ciudad.

A media noche

Un telegrama recibido posteriormente de París, también de procedencia oficial, da cuenta de que a las dos de la ma-

### Comunicado francés

París oficial.—Durante la noche hubo violento bombardeo en la región de Ailles.

Hacia Mesnil en Saint Georges rechazamos un golpe de mano haciendo prisioneros.

En la región al sur de Metz nuestros destacamentos penetraron por dos puntos en las líneas enemigas, haciendo 40 prisioneros.

En la orilla sur del Oise una tentativa enemiga contra nuestros pequeños puestos del sector de Varennes fracasó bajo nuestro fuego.

### ALEMANIA

**Saqueo de una Iglesia**

Ha caído en manos de las tropas alemanas una comunicación que con fecha 14 de Agosto de 1916 dirigió el cura párroco de Aveluy al obispo de la diócesis y en la cual da noticias auténticas del saqueo de la iglesia parroquial por tropas inglesas, que tenían ocupada aquella población.

Refiere el cura, que los armarios que contenían los vasos sagrados y las casullas no habían sufrido daño por las granadas, sin embargo todo su contenido había sido revuelto.

Las casullas estaban estropeadas, las cálices, la custodia y las reliquias de dos cajas habían desaparecido, en fin todo estaba destruido.

### FALTA SERVICIO

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 17.

**Teatro de guerra occidental**

Un monitor inglés bombardeó Ostende ocasionando considerables pérdidas entre la vecindad belga.

En los frentes de combate la actividad de fuego aumentó solamente en algunos sectores.

Continuó la gran actividad de exploraciones.

Hicimos prisioneros en ocasión de rechazar un fuerte empuje inglés al norte del Scarpe y cerca de Beaumont Hamel, así como durante una empresa nuestra con feliz éxito al sur de Arras.

Del resto del frente nada de importancia.

Fueron derribados ayer 18 aeroplanos enemigos y un globo cautivo.

El teniente Lowenhardt ganó su 21ª y el teniente Winisch su 21ª victoria aérea.

Der erste General-Quartiermeister Ludendorff.

### De la Agencia Reuters

Gibraltar 17.

Comunicado francés

Violento bombardeo durante la noche en la región Norte de Montdidier y entre Montdidier y Noyon. Ayer tarde atacamos vigorosamente al Sur de Mailles apoderándonos del bosque a la margen Oeste del Avre, a pesar de la obstinada resistencia enemiga. Un fuerte contra ataque alemán llevado a cabo esta mañana dió lugar a una viva lucha. Hemos mantenido por completo nuestras ganancias.

**Comunicado de Haig**

Los franceses capturaron prisioneros y han avanzado la línea en lucha local efectuada con todo éxito al Norte de Kemmel.

**AVIACION**

El miércoles efectuamos con todo éxito un raid sobre la estación de ferrocarril y apartaderos de Thionville arrojando 24 grandes bombas. Se observaron explosiones en los cobertizos, vías y chimeneas. Las fábricas de Carlsruhe junto a la estación del ferrocarril fueron alcanzadas cuatro veces. Todos los aparatos regresaron a pesar del fuerte fuego anti-aéreo.

Otro comunicado francés

Gran actividad recíproca de

Se acaba de recibir blusas de buela, refajos de seda, glase sedalina y algodón, alpacas en todos colores, zéfiros, crespones, buelas, driles, piqué y kaki para trajes de señoras y caballeros. Abanicos y peinetas última novedad.

BAZAR X BAZAR

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores...

Todo a precios económicos

Servicio especial para la rápida y hermosa impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas...

la artillería al Norte del Avre. Dos aeroplanos alemanes fueron derribados el día 13 y otros dos el 14.

Las grandes operaciones de campos de minas que los ingleses han comenzado desde el día 15 de Mayo vendrá a ser una barrera insuperable para las actividades de los submarinos enemigos en aguas británicas.

Los reconocimientos diarios aéreos, lo mismo que las manifestaciones de los prisioneros austriacos, confirman el hecho de que los austriacos están acumulando grandes masas de tropas y artillería en los Alpes y llanuras del Friuli.

En un telegrama enviado desde Moscow, en contestación a la demanda de los alemanes de que se les entregue inmediatamente la escuadra rusa del Mar Negro en Sebastopol, Tchicherin dice que el Gobierno ruso está dispuesto a consentir en que la flota regrese a Sebastopol, siempre que los límites de la ocupación austro-turco-alemana en Rusia, lo mismo que las fronteras de Ucrania y Finlandia sean especificadas definitivamente...

Ha fallecido el Duque de Northumberland. Vapor perdido. El vapor «Highland Scot», de 7604 toneladas de la Línea Nelson, se ha perdido frente a Río Janeiro.

SUCESOS Hombre herido. A bordo del interinsular «Gomera Hierro» llegó anoche procedente de la Gomera un hombre con heridas en varias partes del cuerpo y principalmente en las manos por lo que se supone que se las ha causado al intentar pelear con dinamita.

Espectáculos Parque Recreativo. En el espectáculo de cine que se viene dando desde que terminó «El diamante celeste» se proyectan todas las noches películas de verdadero mérito.

admirando la colosal película «El diamante celeste» que con algunos días de descanso, a petición de las familias abonadas, se está exhibiendo con un grandioso éxito.

NOTICIAS

En el Gobierno civil ha sido presentado por nuestro amigo el Secretario del Ayuntamiento del Rosario don Primitivo Gil y Gil un recurso de alzada contra el acuerdo del Alcalde de aquel pueblo en que le suspende en el desempeño de su cargo.

Mecanógrafo.—Se hacen toda clase de trabajos a máquina, pronto y económicamente.

Sombreros y capotas para niños. Ha recibido los últimos modelos la Camisería New England, Plaza de la Constitución núm. 3.

SE VENDE una casa con comodidades en sitio céntrico. Informes en esta imprenta.

Se alquila para la temporada de verano un piso alto en calle céntrica de La Laguna, con luz eléctrica y agua a presión.

Se vende una máquina vapor vertical de 5 caballos de fuerza, está montado junto con su caldera vertical sobre una plataforma de hierro.

El DEPILATORIO MERVEILLE es el más rápido, no produce molestias, es el mejor. De venta en droguerías y Camisería New England, Plaza de la Constitución.

En lo sucesivo las horas de consulta en la Clínica del Dr. Rodríguez López serán de 11 a 2 y de 5 a 8 todos los días.

El notable doctor Hipólito Gui y Gutiérrez, médico de la Beneficencia municipal e Instituto Rubio.

Certifico haber usado el VINO ONA, del doctor Aristegui, con excelente éxito en diversos casos de anemia y neurastenia, por lo que no compiezo en suscribir el presente testimonio.

SE DESEA ALQUILAR O COMPRAR una casa en el barrio de los Hoteles de esta Capital. Informará D. José Hernández Domínguez, calle Candelaria 23 pral. Teléfono 375.

HUESPEDES.—Familia peninsular aceptaría uno o dos, prefiriendo matrimonio. Se garantiza el buen trato. Informarán en la imprenta de este periódico o Librería Católica.

Creyendo que con su publicación hacemos un bien a los padres de familia, transcribimos el siguiente interesante documento suscrito por el Doctor Don Salvador Martínez de Ciudad Real: «Acercas de las condiciones y eficacia terapéutica del Jarabe de Hipofitos Salud, cerofico que lo he usado en una hija mía, cuyo crecimiento se hacia perezosamente habiendo experimentado con la administración del indicado preparado, un cambio muy ostensible y favorable que me complace hacer notar.»

Sellos mauritanos.—En la expenduría de tabacos, de la Alameda del Muelle se venden sellos de la «Juventud de Tenerife», al precio de cinco céntimos.

Sociedad Cooperativa Cívico-Militar DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Debido a proveerse por concurso los cargos de primer dependiente de mostrador, escribiente taquillero y segundo dependiente mozo, para la Sucursal que se ha de establecer en la ciudad de La Laguna, se hace saber por el presente, a fin de que los que deseen ocupar dichos cargos lo soliciten por escrito del Sr. Presidente de la misma, hasta el día 29 del actual, dirigiendo los pliegos al domicilio social, Botón de Rosa núm. 5, e indicando el de los peticionarios.

MATERIALES DE ENSEÑANZA. Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Láminas. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres.

Sección religiosa. Santos de hoy, día 18. San Félix Cantalicio, confesor. Ayuno con abstinencia de carne.—Indulgencia de la Bula. Santos de mañana día 19. Pascua de Pentecostés o Venida del Espíritu Santo sobre el Colegio Apostólico, San Pedro Celestino, papa y confesor. Indulgencia de la Bula CULTOS PARA MAÑANA.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M. Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa. Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media. Capilla del Hospital de Niños.—Misa rezada a las 6. Ermita de San Sebastián.—Misa rezada a las 8; a las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

Importante. Ha llegado a Santa Cruz de Tenerife, por breves días, hospedándose en el hotel Victoria (Plaza Constitución) el viajante de los grandes Almacenes «El Siglo de Barcelona», habiendo instalado una exposición en el citado hotel habilitada con toda elegancia a la sala. Hay artículos de última novedad y ocasión en trajes para caballeros, vestidos, blusas, faldas, refajos y batas para señoras, gotes de pluma, abrigos, vestidos niña, sombrillas, guantes, abanicos, bastones, camisería, corbata, calcetines, géneros de punto, sombreros, calzado, mosqueteros, pañuelos y de cuantos artículos abarcan estos Almacenes. Previo aviso al Hotel pasará a enseñar muestrarios a domicilio. AZUFRE NEGRO «MOSCA» Experimentado con magníficos resultados. AZUFRADORAS DE FUELLE Y MANO, para el mismo. B. RUMEU, Doctor Aliart 8, Agencia en Canarias.

PARA LAS MADRES QUE URIAN PARA LOS CONVALECENTES PARA LOS DEBILES Y PARA LOS ANEMICOS. Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante VINO ONA del Dr. ARISTEGUI. El VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO. DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Advertisement for Penagallo Agua Mineral Natural. Includes an illustration of a man carrying a large bottle on his back. Text: PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL. PURGANTE EL MAS SUAVE. PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS. PROPIETARIO: LUIS SANZ. Venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica del Doctor Costa. Calle de Viera y Clavijo, número 52. Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, electrogalvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Advertisement for Prats' Asma pills. TOS TOS ASMA. NO PADEZCAN TOS. TOMEN LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU. Los que tengan ASMA opresión de pecho o bronquitis seca con la respiración penosa, usen los Cigarrillos Balsámicos y Papeles Asoados del Dr. Andreu, cuyos rápidos y admirables efectos son universalmente acreditados.

F. PRATS. CORSETERIA A MEDIDA. Inside Serís, 41 (8) frente a la calle del Norte. Para la temporada de verano de 1918, la corsetería F. Prats a crea do nuevos modelos de corsés y tajas que se pueden lavar, indispensable a toda señora o señorita que pretenda vestir con elegancia, como dudad y distinción.

Advertisement for Elixir Estomacal. ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO E INTESTINOS.

MENTOCORINA DARW. Poderoso y eficaz medicamento curativo y preventivo de los catarros de pecho, resfriados de nariz y toda clase de enfermedades de las vías respiratorias. Es el más eficaz y más barato.—Pedido en Farmacias y Droguerías.



**PAQUETES DE PASTILLAS**

1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia	460	14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico	350	16	1'85

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. —Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

**DISPONIBLE PARA LA**

**Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.**

**cable alemán**

**“LOS ALICANTINOS”**

Gran fábrica modelo de hielo transparente, movida por electricidad. — Despacho permanente: Pinar, 61. — Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza “Pilsen” se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecquilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio, avisando por teléfono o al repartidor.

**“La Competidora”**

**Agencia de Seguros en general**

Seguros marítimos, a primas muy reducidas, para todos los puertos del mundo, en buques españoles y extranjeros. Se cubren toda clase de riesgos.

**Francisco de P. Bergillos**

Cruz Verde, núm. 24 (a)

Santa Cruz de Tenerife

**“ALBINGIA”**

**COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF**

**HAMBURGO**

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000

CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.912.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.

Delegado General para España y Agente General en Canarias. **CLAUDIO ROJAS**

Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

**CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL**

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

**Hay gran surtido de fiambres de todas clases**

**Sociedad Trasmediterranea de Barcelona**

**Servicio del mes de Mayo**

Para Cádiz y Sevilla saldrá el día 4 el vapor «Reina Victoria»

Para Las Palmas, Cádiz, Vigo y Bilbao saldrá el día 14 el vapor «Turia»

Para Las Palmas, Arrecife, Casablanca, Tanger y Barcelona saldrá el día 15 el vapor «Cabañal»

Para Cádiz y Sevilla saldrá el día 19 el vapor «Reina Victoria»

Para Las Palmas, Casablanca, Tanger y Barcelona saldrá el día 30 el vapor «Villarreal»

**AGENTES J. A. BR.-JES**

**ANUNCIOS PREFERENTES**

**En el Valle de la Orotava.** — Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una cabaña en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica. En la misma dará razón, señores Masini.

**Feje de trigo morisco,** para pienso, se vende a precio económico. También varias cabras lecheras y desde el 14 de Mayo Patatas recién cogidas a precio módico. Dirigirse a la finca de D. Benjamín Ascanio, Costa Sur.

**Se alquila** la accesoria que ocupa en la calle de San José la Sastrea de don Arturo Barreto, por traslado de ésta a otro sitio.

**Se alquila** la hermosa casa, Méndez Núñez núm. 21.

**VINO TINTO COLOMBO.** — Pedir el todos los Hoteles.



**Droguería de Manuel Ramírez Filpes**

Valentín Sanz núm. 2 (a). — Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de **INYECTABLES** de la casa **ADRIAN Y Co. de PARIS**, Agua Vichy Hospital, Celestín, Jubol, Cerebrina Bramurada, Global, Vino Nurry, Pageol, Sal de Frutas, Jarabe Giber, Gasterina Fremont, Sal de Caralabad, Histogenal Nalin, Elixer, Salicilato de Sosa del Dr. Clin, Pastillas Valdes, Jarabe Roche, Depurativo Richalet, Salucian Coirre, Lactagal, Suero Antipneumococico del Instituto Ferrán, Tónico Nervioso Cera Fosfatina Falieres, Termómetro Clínico, Lactéal, Lacto Simbiosis, Litinas del Dr. Gustin y Vichy, Aspirina Bayer, Sialina Roche, etc.

**No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2. — (Antes Norte)**

**CASA PARA HUÉSPEDES**

**“EL CIPRES” (OROTAVA)**

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato.

Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes.

Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos.

Dirección, “El Ciprés” Orotava.

**Casa de Salud Médico-Quirúrgica**

(NURSING HOME)

**Rayos X**

DEL

**Dr. J. Rodríguez López**

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

**Personal Técnico**

Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio.

**Cirugía general. Enfermedades de vias urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vias digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.**

**Garganta, nariz, oídos y ojos**

**Graduación de la vista. Inyecciones de 606.**

**No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas**

Horas de consulta de 11 a 2 y de 5 a 8 todos los días

**“El Consultor de los Bordados”**

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.

•El Consultor de los Bordados• consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, tohallas, de comunión y de mano; Allabatos, Escudos, Nombres, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil-ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes ligeros, Recheites, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntillas, entredoses, pañuelos, cocotes, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujos anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial, con objeto de poderlos pasar rápidamente a la tela.

**Precio de suscripción**

**Edición económica**

1 año o sea 24 cuadernos 7'00

6 meses o sea 12 idem 4'00

**Edición de lujo**

1 año o sea 24 cuadernos 12'00

6 meses id. 12 id. 7'00

**Con suplementos de dibujos picados**

1 año edición económica 15'00

1 id. id. lujo 20'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm 7.

**AVISO AL PUBLICO**

Desde el Sábado 11 del corriente los días de trabajo saldrá un Tranvía de Santa Cruz a la Cuesta a las 20.10.

**La Dirección.**

**Se vende un trozo de suerte** de seis fanegadas y media de cabida de tierras de excelente calidad donde dicen «La Pelleja» en el Rodeo del medio.

Darán razón: Anchieta número 54, La Laguna.

**Fotografía Alemana**

San Francisco, 34

Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.

Tarjetas postales a pesetas 5, la media docena.

Ampliaciones de todos tamaños a precios módicos.

**Se alquila** la casa sita en la Hoya de los Locos y por encima del cruce del Tranvía.

Informarán D. Emilio Mandiño Alfonso XIII núm. 82.

**¡¡ Maravilla !!**

**Invento único para el cabello**

Este preparado vegetal, único en su clase que no contiene alcohol, es lo mejor conocido hasta hoy entre los aceites para el cabello.

Limpia cabeza, hace salir y crecer el pelo en la cabeza y barba, y hace que desaparezcan las manchas por cura radical de las enfermedades que le impiden.

Da término a la calvicie haciendo renacer el cabello, excepto en los casos de vejez o herencia. De su bondad y excelencia hay muchas personas que dan fe en esta ciudad.

De venta en el kiosco de la Alameda, Café Algeria, Ernesto Zamorano, Droguería Barreto, Laguna, y en todas las buenas Droguerías y Farmacias a 6 pesetas frasco de 60 gramos.

El autor de esta composición, Antonio Delgado, ofrece a domicilio fricciones en la cabeza a precios módicos.

**En Librería Católica se necesitan chicos para la venta de periódicos.**

**USE Vd.**

**PEDISAN**

Preparado especialísimo para el cuidado higiénico de los pies.

**PEDISAN**

evita y cura toda clase de molestias.

Paquete con doce para dos baños, 0.30 pesetas.

De venta en farmacias, droguerías y perfumarias.

Depósito central: J. TRUCHUELO, Hortaleza, 68, Madrid.

**Compañía Transatlántica**

Phocas de A. López y Cia

**Servicio del mes de Mayo de 1918**

El día 9 saldrá de este puerto directo para Montevideo y Buenos Aires el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

**Reina Victoria Eugenia**

El día 17 saldrá de este puerto para Santa Cruz de la Palma y Fernando Poo el magnífico vapor

**Ciudad de Cádiz**

Del 10 al 15 saldrá de este puerto para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona el magnífico vapor

**San Carlós**

El día 30 de Abril saldrá de este puerto para Cádiz directo con frutos el magnífico vapor

**M. L. Villaverde**

El día 30 de Mayo saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curazao y La Guaira el magnífico vapor.

**P. Satrustegui**

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ninguna modificación de carga después de esa fecha y hora.

**Agentes,**

Viuda e hijos de Juan La-Rocha Alfonso XIII, 35.

En el escaparate de la Librería y Tipografía Católica, se halla espuesto el plano de Santa Cruz, recién editado, del que es autor el catedrático de esta Escuela Náutica, don Juan M. de Foronda y Cubilla.

El precio de este completo plano, es el de tres pesetas.

**Sociedad Anónima**

**“Depósito de Carbones de Tenerife”**

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 36 de los Estatutos Sociales, y con el fin de dar cuenta de la renuncia que de sus cargos han presentado cuatro señores Vocales del Consejo de Administración de esta Sociedad, y proceder, en el caso de que tales renunciaciones les sean admitidas, a designar las personas que han de sustituirlos, se convoca a los señores accionistas a Junta General extraordinaria, que se celebrará el 22 del corriente y hora de las quince, en el domicilio social.

Santa Cruz de Tenerife 11 de Mayo de 1918.—El presidente, **Angel Crosa.**

**FINCA**

Se vende una en las inmediaciones de esta capital de ocho fanegadas de terreno, 5 y media favorables y dos y media de pastos, dos buenas casas, dos estanques, aljibe, establos y tres acciones de agua de Aguirre.

Informarán en «Pabellones Militares», D. José Sierra.

**GACETA DE TENERIFE**

Redacción y Administración: San Francisco, 7

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TARIFA DE ANUNCIOS	
Almes	1'50	En 1.ª plana, línea	0'25
Trimestre	4'50	» 2.ª id. id.	0'15
Año	18'00	» 3.ª id. id.	0'10
Extranjero, año	24'00	» 4.ª id. id.	0'05

Tarifa de anuncios especiales, pídase en la Administración de este periódico

Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios.

**Banco Vitalicio de España**

Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito 10.000.000

Capital desembolsado 2.700.000

Reservas en 31 de Diciembre de 1916 40.151.115'75

Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1916 74.980.770'20

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y ayudas propias.

Para informes dirigirse al inspector Regional de la Compañía Emilio Mandiño, —Afonso XIII, 35.

Selegados

**EN SANTA CRUZ DE TENERIFE**

Señores Viuda e hijos de Juan La-Rocha.

**Casimiro de lana para caballeros**

En la casa de Andrés Lombet Rodríguez, se acaba de recibir procedente de Inglaterra, un extenso y variado surtido a precios económicos.

**Consultorio Médico-Quirúrgico**

de

J. Aparicio Suárez

**Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.**

En lo sucesivo las horas de clínica en el consultorio del Doctor Aparicio son: de 12 y media de la mañana a 2 y media de la tarde.

Rambla de Pulido 61.

**Se venden pinos de tea en la finca Miradero de Castro jurisdicción de Icod. Para informes dirigirse a Don Fernando Salazar en la Orotava.**

**“MARTE”**. — Polvos para limpiar cuchillos y metales. Insustituibles para limpiar las baterías de cocina de ALUMINIO. De venta en todos los almacenes de comestibles. Precio: 40 céntimos.

**Doctores**

**A. Martínez y V. Estevez**

Médicos Militares con prácticas de los principales Clínicas del Extranjero y Nacionales.

Medicina interna y Cirujía general y especialmente las enfermedades de la infancia, aparato respiratorio y corazón; venéreo, sífilis y piel.

Horas de consulta: de 11 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde.

Alfonso XIII núm. 46, (antes Castillo).

**Postizos y adornos de cabeza**

Teobaldo Power núm. 21

Esta casa confecciona toda clase de pelucas, como bisafés, transformaciones, castañas, bucles y trenzas. Se tiñen y se peinan toda clase de adornos, a precios sumamente módicos. Antes de visitar otra casa diríjase al antiguo taller sito en la calle de Teobaldo Power núm. 21.